

Länder in Europa, in welchen viele Menschen wohnen und im Wohlstande leben, weil sie sich durch Handel, Schiffahrt und Gewerbe das zu verschaffen wissen, was ihr Land nicht hervorbringt. So ernährt z. B. das kleine Holland beinahe eben so viel Menschen, als das 24mal größere Schweden, und obgleich Rußland sechsmal größer ist, als Deutschland, so kann es doch nicht mehr Einwohner ernähren, als dieses.

Nur ein kleiner Theil von Europa liegt in dem kalten Himmelsstriche, wo die Erde wenig oder gar nichts hervorbringt, wo kein Ackerbau und kein Gartenbau getrieben werden kann, und der Boden höchstens etwas Moos, Gras und kleines Gesträuch erzeugt. Alle übrige Länder liegen in dem gemäßigten Himmelsstriche, und sind reich an Korn, Obst, Wein und Vieh. Die fruchtbarsten Europäischen Länder sind folgende: Spanien, welches den köstlichsten Wein, edle Früchte, Baumöl, Getreide (und darunter auch Reis), Safran und Honig hervorbringt; Frankreich, welches reich ist an Wein, edlen Früchten, Getreide, Flachs, Hanf, Seide, Salz, Holz und Metallen; Italien, welches eben diese Produkte in großem Ueberflusse hat, besonders edle Früchte, nemlich: Citronen, Pommeranzen, Orangen und Feigen; Ungarn, welches besonders Wein und Getreide in großem Ueberflusse hervorbringt, und reich ist an Vieh, an Gold, Silber, Kupfer, Eisen, Marmor und Alabaster.

VII.

D e u t s c h l a n d.

Wir wissen schon aus dem vorigen, daß unser Vaterland ein kleiner Theil von einem großen Lande ist, welches Deutschland heißt, und daß Deutschland, nebst vielen andern großen Ländern, den Erdtheil ausmacht, welcher Europa heißt. Wer von einem Ende Deutschlands bis zum andern reisen wollte, würde einen Weg von 144 Meilen zu machen haben. In diesem großen Lande liegen 2300 Städte, 3000 Flecken, d. h. kleine Städte ohne Mauern, und gegen 90,000 Dörfer. Es ist ein sehr